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INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
¿SABES HACER UNA CITA EN EL INE? 
El vocal ejecutivo del INE San Juan del Río, Roberto Lagunes explicó que se trata de un proceso sencillo, uno 
de ellos, llamando al número anteriormente citado, en este, podrán adecuar el día y hora de atención en el 
módulo ubicado en la zona oriente del municipio. (ESSJR 4)  
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
ALIANZA VA POR MÉXICO DEBE IRSE A LO LOCAL, DICE CALZADA 
La Alianza Va por México también tendría que replicarse a nivel local, ya que ha tenido buenos resultados en 
otras entidades y a nivel nacional, consideró el exgobernador, José Calzada, tras la reunión que sostuvo con 
el gobernador, Mauricio Kuri. (DQ 4) 
 
NECESARIA, RENOVACIÓN DE LOS CUADROS DEL PRI EN MUNICIPIOS: CALZADA 
Hace falta que se renueven y motiven los cuadros del PRI en los municipios del estado, consideró el 
exgobernador priista José Calzada, quien descartó que, como fuerza política, el tricolor tenga riesgo de 
desaparecer; por el contrario, dijo, puede  “mejorar” de cara a la próxima contienda electoral de 2024. (CQRO 
6)  
 
“SIN ASPIRACIONES POLÍTICAS” CALZADA Y SANDRA ALBARRÁN 
Por su parte, el ex gobernador José Calzada se descartó para buscar cualquier cargo en el próximo proceso 
electoral “Lo he dicho públicamente en varias ocasiones. Tampoco Sandra”. El último gobernador emanado 
del Revolucionario Institucional, se dijo abierto a trabajar por el partido  “Es una obligación de cualquier 
militante. Así como me apoyaron en algún momento, a mi me corresponde apoyar”. (PA 1 y 3) 
 
POR ACTOS ANTICIPADOS DE CAMPAÑA, DENUNCIA PRI ESTATAL A SHEINBAUM 
Por actos anticipados de campaña con la colocación de espectaculares, el PRI presentó ante el INE Querétaro 
una denuncia contra Claudia Sheinbaum, jefa de gobierno de la CDMX, y quien resulte responsable; así lo dio 
a conocer la presidenta de este instituto político, Abigail Arredondo, a través de un comunicado de prensa. 
(CQRO 6, EUQ 3, ESSJR 4, P 2) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: VA PARA LARGO LA VENTA DE LOS GALLOS BLANCOS 
Pagará el club equipamiento de seguridad para el estadio, afirma Mario Ramírez Retolaza. (DQ principal) 
 
N: NO SOMOS ISLA: MKG 
La violencia puede afectarnos, ante la captura de Ovidio. (N principal) 
 
AM: CERRÓ ESTADO CON DÉFICIT DE EMPLEO 
En diciembre se perdieron 12 mil 458 empleos formales; 2022 cerró con la creación de 33 mil 933 puestos. 
(AM principal) 
 
EUQ: EMPLEO EN EL ESTADO CRECIÓ 5.4% EN 2022 
Querétaro inició el año pasado con 628 mil 676 trabajadores registrados ante el IMSS y lo terminó con 62 mil 
609; se rebasaron las expectativas en el rubro, señala el instituto. (EUQ principal) 
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CQRO: DETENCIÓN, AHORA SÍ, DE OVIDIO DESATA VIOLENCIA EN SINALOA 
Ovidio Guzmán López, hijo del capo Joaquín “El Chapo” Guzmán, fue detenido en Sinaloa durante un 
operativo que realizaron las fuerzas federales. (CQRO principal) 
 
PA: AHORA SÍ HUBO BALAZOS 
Fuerzas federales detuvieron al hijo de “El Chapo” Guzmán, ayer en Sinaloa, convertido en un infierno por la 
reacción del Cártel  (PA principal) 
 
P: ARDE SINALOA CON LA DETENCIÓN DE OVIDIO 
Mientras en 2019 Ovidio Guzmán fue detenido y dejado en libertad, esta vez la suerte no le favoreció; ingresa 
al Altiplano. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
QUERÉTARO NO ESTÁ EN UNA ISLA, ES IMPORTANTE BLINDARLO: KURI 
En relación con la recaptura en Culiacán de Ovidio Guzmán, hijo de “El Chapo” Guzmán, lo que originó 
bloqueos y enfrentamientos en el municipio de Sinaloa, el gobernador Mauricio Kuri recalcó que es 
importante “blindar” a Querétaro en conjunto con los tres niveles de gobierno. Asimismo subrayó que 
Querétaro “no está en una isla” y que los hechos que se presentan en otras partes del país pueden afectar al 
estado. (CQRO 2)  
 
MAURICIO KURI EXPRESÓ QUE LA CAPTURA DE OVIDIO GUZMÁN ES PARTE DE LOS OBJETIVOS QUE 
TIENE EL GOBIERNO FEDERAL 
“La captura de Ovidio Gúzman es parte de los resultados de los objetivos que tiene el gobierno federal contra 
este tipo de criminales” Expresó el mandatario estatal, el gobernador Mauricio Kuri. (N 2, P 4) 
 
POR AGRESIONES A VECINOS Y REPORTEROS, REMISIÓN DE DETENIDOS A FGE: GOBERNADOR 
Tras los hechos que se registraron el 29 de diciembre en la gasolinera de El Porvenir, en el municipio de 
Querétaro, el gobernador Mauricio Kuri afirmó que los motivos de la detención de las tres personas que 
fueron puestas a disposición de la FGE fueron las agresiones que recibieron vecinos y tres reporteros de la 
prensa local. Dijo que las tres personas estuvieron en “la cárcel” por las denuncias que presentaron los 
agredidos ante la fiscalía. (CQRO 3)  
 
DIRECTOR DEL INDEREQ NO SERÁ DESTITUIDO DE SU CARGO: KURI 
No hay razones para que Edward Sánchez sea destituido como director del INDEREQ, aseveró el gobernador 
Mauricio Kuri. Lo anterior, luego de que se diera a conocer que uno de los funcionarios de esa dependencia 
tenía una denuncia por acoso sexual presentada en la Contraloría. Enfatizó que primero deberá comprobarse 
la veracidad de las acusaciones, para que con base en eso se tomen las decisiones correspondientes. (DQ 4, N 
5, EUQ 3)  
 
DIÁLOGO ENTRE AMIGOS; SEGURIDAD Y MOVILIDAD, TEMAS DE LA REUNIÓN ENTRE GOBERNADOR Y 
EXMANDATARIO 
Se reunieron, Mauricio Kuri, gobernador y el exmandatario estatal, José Calzada, para abordar temas 
relacionados con los retos de Querétaro en 2023, tocaron asuntos relacionados con movilidad, seguridad y 
crecimiento económico. (DQ 1 y 4, N 2, AM 3, PA 1 y 3) 
 
INICIAN PRUEBAS PILOTO DE FOTOMULTAS EN QUERÉTARO; ESTO COSTARÁ LA MULTA 
El arranque de la operación del sistema de fotomultas en Querétaro para los automovilistas que excedan los 
límites de velocidad en el Libramiento Fray Junípero Serra iniciará con una prueba piloto, informó la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana. Al respecto, el Observatorio Ciudadano de Movilidad de Querétaro 
afirmó estar a favor de la implementación de este esquema para la mejora de la seguridad vial. (Fórmula 
Noticias) 
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“INADMISIBLE” AMEDRENTAR A LA CIUDADANÍA PARA INSTALAR UN NEGOCIO: SECRETARIA DE 
GOBIERNO  
“No es posible que un negocio pretenda obtener la disposición de la ciudadanía a base de amedrentarla, 
agredirla, de intimidarla, si en otros estados eso les funciona, pues mal por esos estados, pero aquí en 
Querétaro eso no es admisible”, remarcó Guadalupe Murguía, secretaria de Gobierno. (Vía Tres) 
 
FISCALÍA ESTATAL REMITE A FGR INVESTIGACIÓN SOBRE AGRESIÓN A PERIODISTAS 
A una semana de la irrupción de un grupo de choque en la gasolinera de la colonia El Porvenir, la FGE de 
Querétaro informó que remitió a la FGR la investigación sobre las agresiones cometidas contra tres 
periodistas. Dio a conocer que la carpeta de investigación del caso fue enviada a la Fiscalía Especial para la 
Atención de Delitos cometidos contra la Libertad de Expresión de la FGR, la cual continuará con las 
investigaciones y determinará, con la colaboración de los reporteros afectados, “las responsabilidades 
penales que correspondan”. (CQRO 3)  
 
PRESENTAN PERIODISTAS DENUNCIA ANTE FISCALÍA ESPECIALIZADA POR LOS HECHOS DE LA 
GASOLINERA DE EL PORVENIR 
En apoyo de las autoridades federales en términos de la Ley para la Protección de Personas Defensoras de 
Derechos Humanos y Periodistas, se atendió a tres personas que se acreditaron como periodistas de medios 
en el estado, para recibirles su denuncia respecto de hechos, del 29 de diciembre de 2022, posiblemente 
delictivos que impidieron el libre ejercicio de su derecho a libertad de expresión. (Querétaro 24-7) 
 
MÁS DE 15 MIL PERSONAS CON DISCAPACIDAD RECIBEN PENSIÓN DE LA SECRETARÍA DE BIENESTAR 
EN QUERÉTARO 
La Secretaría de Bienestar delegación Querétaro cerró el año 2022 con 15 mil 617 beneficiarios del 
programa “Pensiones para Personas con Discapacidad”. El coordinador regional de este programa detalló 
que los beneficiarios van desde los 0 a los 64 años. (RR Noticias) 
 
TRAMITARON PROFESIONISTAS MIL 665 CÉDULAS EN 2022 
El director estatal de Profesiones de la SEDEQ, Arturo Vallejo informó que durante el 2022 se realizaron mil 
916 trámites de registro profesional, de los cuales mil 665 corresponden a cédula profesional, lo que 
representó un 87% de los procedimientos. (PA 6) 
 
RECIBE SOLO AMONESTACIÓN PÚBLICA, MAESTRO QUE ABUSÓ DE UNA ALUMNA EN QUERÉTARO; 
OTRAS LO SEÑALAN 
Solamente una amonestación pública fue la sanción que la USEBEQ dio al docente de secundaria que violentó 
sexual, física y psicológicamente a una alumna con la que mantuvo una relación sentimental por más de un 
año, y sobre quien pesan señalamientos de más estudiantes. Lo anterior, según se explica en la 
recomendación 241/2022 de la CNDH, dirigida a la USEBEQ y a la FGE, instancias que fueron omisas ante 
este caso, que se investiga como estupro, en agravio de la víctima. (Vía Tres) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PRESENTAN DIPUTADOS SÓLO 58% DE INICIATIVAS 
Al cierre de 2022, en la LX Legislatura se presentaron 259 asuntos, de los cuales solo 151 corresponden a 
iniciativas presentadas por los legisladores locales; es decir, el 58.3% de los asuntos, esto de acuerdo al 
listado de iniciativas publicadas y registradas en el apartado de Servicios Parlamentarios. El resto de 
iniciativas presentadas en más de 15 meses de actividades; es decir, el 41.7% fueron enviados por otros 
poderes, como el Ejecutivo con 17 iniciativas, equivalente al 6.55%. (P 2) 
 
PREDIAL A PLAZOS: ASTUDILLO 
El diputado local por el PVEM, Ricardo Astudillo presentó una Iniciativa de acuerdo para que los 18 
municipios del estado incluyan en su Ley de Ingresos para el Ejercicio Fiscal 2023 programas o políticas 
públicas que faciliten el pago del Impuesto Predial dentro de sus territorios municipales. El objetivo es que 
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esos programas sean adicionales a las promociones que hacen los municipios en los meses de enero y 
febrero en los que ofrecen descuentos. (P 2) 
  

MUNICIPIOS 
 
NUEVA TITULAR DEL ÓRGANO INTERNO DE CONTROL EN SJ 
En el municipio de San Juan del Río se llevó a cabo el cambio del Titular del Órgano Interno de Control de la 
Administración, el cual fue uno de los puntos que se puso a consideración de los miembros del Cabildo, toda 
vez que fue removido el anterior funcionario Felipe Trujillo, para dar paso a Nelly Martínez. (ESSJR 3) 
 
AUTORIDADES TRABAJAN EN SEGUNDA RAMPA DE FRENADO EN LA MÉXICO QUERÉTARO 
El presidente Roberto Cabrera, aseguró que de acuerdo a las pláticas sostenidas con el titular de la SCT en 
Querétaro, se trabaja en la segunda rampa de frenado, en la Autopista México Querétaro. Dijo que será una 
alternativa para prevenir accidentes viales, que reconoció han ido en incremento en los últimos meses por 
ser una de las carreteras federales más transitadas del país. (ESSJR 2) 
 
COLOCAN LELE MONUMENTAL 
Anunció el presidente municipal de Amealco de Bonfil, René Mejía, con la finalidad de visibilizar la cultura de 
las comunidades indígenas, así como de impulsar el turismo, se dispuso de la colocación de la “Lele 
Monumental” en la plaza principal del Pueblo Mágico, donde propios y extraños son bienvenidos. (PA 7) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
EMPLEO DE QUERÉTARO CRECE 5.4% DURANTE 2022 
El IMSS informó que de diciembre de 2021 a diciembre de 2022, el empleo formal en Querétaro creció en 
5.4%, la séptima tasa más grande en el país. A través del reporte mensual de afiliaciones al Seguro Social, la 
dependencia informó que la tasa anual fue de 3.7%. (AM 1 y 4, EUQ 1 y 4, IN) 
 
SE CONGRATULA COPARMEX POR DETENCIÓN DE LÍDER DEL CÁRTEL DE SINALOA 
La Coparmex por conducto de Jorge Camacho su presidente, felicita a las fuerzas armadas de México por la 
reciente captura de Ovidio Guzmán, quién es el líder del cártel de Sinaloa. Dijo que esto es un paso muy 
importante en la lucha contra el crimen organizado. Pero que falta mucho por hacer. (PA 7) 
 
UNIVERSITARIOS DISEÑAN DISPOSITIVO PARA GUIAR A DÉBILES VISUALES EN ESPACIOS CERRADOS 
Con el fin de guiar en espacios cerrados a personas con debilidad visual, Elisa Márquez Omaña, Alejandra 
López Zúñiga y Ana Valeria Hernández Ledesma, alumnas de la Licenciatura en Diseño Industrial de la UAQ, 
idearon un dispositivo para uso en interiores, el cual también es una alternativa para otras áreas. El 
“Dispositivo de asistencia para personas con discapacidad visual”, tuvo la asesoría del LDI Esteban Orlando 
Zavala Chávez y es un proyecto que surge en el Despacho Universitario de Diseño Industrial, coordinado por 
Alejandro Salinas Aguilar. (N 5)  
 
PREVÉN LLEGADA DE MIGRANTES HAITIANOS 
El presidente de la Estancia del Migrante González y Martínez A.C., (EMGM), Martín Martínez dio a conocer 
que se prevé el paso de migrantes haitianos por la antigua Estación Bernal nuevamente, tras la salida de 
personas de aquel país en las últimas semanas. (ESSJR 7)  
 
CARAVANA DE REGRESO A EU FUE SÓLO AL 50% 
Sólo la mitad de los migrantes queretanos que participaron en la 15a Caravana Migrante regresaron a 
Estados Unidos en días pasados, dio a conocer Fernando Rocha Mier, presidente de la asociación Migrantes 
Unidos en Caravana. El regreso de la caravana migrante se dio el 3 de enero por la madrugada, con 150 
familias de Jalpan de Serra, y del parador de San Pedro salieron el resto de migrantes de otras entidades 
rumbo a Laredo, Texas. (DQ 8) 
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CRECE VIOLENCIA CONTRA LA COMUNIDAD LGBT+ 
El vocero del Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y el Estado Laico, Waltter López 
comentó que es necesario que se coloque una ventanilla de atención especializada para la comunidad LGBT+ 
en la FGE. Esto ante el aumento de violencia contra dicha comunidad, ya que en 2022 se habla de que las 
agresiones contra este sector poblacional han aumentado hasta un 25% según lo reportado por el FQDNDEL. 
(DQ 2) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - MALANDROS 
Por Adán Olvera 
A diferencia de octubre del 2019, lo sucedido en Culiacán, Sinaloa, no derivó hasta el momento en la 
liberación de Ovidio Guzmán, hijo del Chapo y principal exportador de fentanilo a Estados Unidos. Es un 
importante golpe a la organización criminal que es una de las más poderosas del mundo, no se puede 
considerar un triunfo contra la delincuencia organizada porque en el país operan 15 carteles y todos están 
operando con mucha libertad y cometen hechos de sangre todos los días y nos deja ver la descomposición 
que tenemos desde octubre del 2019 cuando fue liberado al amenazar al estado mexicano con matar 
soldados y sus familias. Con la detención de este hombre la estructura financiera está intocada y la operativa 
seguirá moviéndose, porque tienen negocios con más de 70 países y la estructura financiera es enorme y la 
organización del cartel es considerada como la distribuidora de drogas más poderosa del mundo. Es 
relevante por tratarse del hijo de “El Chapo” y decir también que hay dos hermanos más, Iván Archivaldo y 
Alfredo, que siguen al frente de uno de los bloques del cártel de Sinaloa; el otro lo encabeza Aureliano 
Guzmán Loera y el otro está bajo el mando de Ismael “Mayo” Zambada; estos personajes siguen operando y 
la captura de Ovidio, no los derrumba es una pieza fácilmente reemplazable por el tamaño de organización. 
La amenaza a la población civil quedó ahora más evidente con el ataque a la aviación civil y al aeropuerto y 
no se descarta hechos tipo atentado a población civil principalmente en Sinaloa. Los Estados Unidos, estaban 
muy preocupados por el tráfico del Fentanilo, se ha incrementado muchísimo a través de México y el cártel 
de Sinaloa es uno de los grupos que más exporta fentanilo a ese país; tal solo el año pasado 100,000 
estadounidenses murieron por sobredosis de la sustancia. DE REBOTE. Guadalupe Murguía, secretaria de 
Gobierno de lo más reconocida posterior a la reunión del ex gobernador José Calzada y el gobernador 
Mauricio Kuri, es una mujer firme y trabajadora y si ella busca algún cargo de elección popular como la 
presidencia municipal, sería una gran candidata, dijo Pepe. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
CONVERSOS. Más de un priista trabaja para Mauricio Kuri González. Confianzudo, dicharachero y sagaz el 
gobernador ha convertido a antiguos operadores del PRI en operativos de su gobierno panista. Por sí solas 
hablan las fotografías del sólido control, dentro y fuera de su partido. CONTROL. Entre los "fichajes" de Kuri 
están Fernando Castillo, quien se desempeñó como delegado de Sedesol, así como Beatriz León, ex alcaldesa 
de Pedro Escobedo, el ex subsecretario Juan Carlos Arreguín y hasta el conflictivo David Palacios, quien fue 
director del programa social Soluciones. CUMBRE. Mucho oficio se juntó para que Pepe Calzada volviera a 
desayunar ayer en la Casa de Gobierno, 7 años y medio después de haberla entregado. De un lado el ex 
gobernador, con alta popularidad entre los electores, pero con gran sencillez y disposición; del otro Mauricio 
Kuri, sin rencores ni fobias y siempre abierto a dialogar. La mediación de Guadalupe Murguía fue 
fundamental y le redituará rumbo al 2024. (DQ)  
 
ASTERISCOS 
RETOS. El gobernador Mauricio Kuri reconoció que la seguridad y la movilidad son los retos que le 
presenta el Año Nuevo. La seguridad es una inquietud nacional: en ella, la tarea de las autoridades locales 
será mantener el orden y no permitir que la violencia escale. La movilidad es una vieja herencia, el talón de 
Aquiles de las últimas dos administraciones y una complejísima tarea que difícilmente se resolverá en un 
año, aunque sí urgen avances. ESTADIO. A punto de comenzar con los partidos de la liga de fútbol, volvió al 
debate la sanción al Estadio La Corregidora que prohíbe el ingreso de la afición hasta el 5 de marzo. Habrá 
que hacer mejoras al inmueble, como más cámaras de seguridad y otros implementos que solicita la FMF. 
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Según el gobernador Mauricio Kuri, esa inversión no saldrá del dinero de los queretanos; el Club Querétaro 
será quien debe invertir para reabrir el recinto. FUERA DE PRESUPUESTO. Según los cálculos del alcalde de 
San Joaquín, Carlos Manuel Ledesma, se requieren entre 300 millones y 400 millones de pesos para conectar 
a las comunidades indígenas con la cabecera municipal gracias a la rehabilitación de caminos. La accidentada 
geografía del municipio serrano hace que la tarea esté fuera de las posibilidades de su Gobierno. Si no le 
entra la Administración estatal, difícilmente la autoridad municipal podrá cumplir con este pendiente. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
MÁS SEGUIDORAS Y SEGUIDORES PARA MARCELA HERBERT. Nos cuentan que la Secretaría de Cultura 
del Estado de Querétaro anda regalando agendas a cambio de followers para la titular de dicha dependencia, 
Marcela Herbert. Esto, nos cuentan, se dio a través de una dinámica que implementaron en sus mismas 
redes. Nos cuentan que se ofrecieron 100 agendas y sólo tenían que realizar dos sencillos pasos: uno seguir 
las cuentas de Instagram de la dependencia de Cultura y su titular; y al recibir la agenda, tomarse una foto, 
subirla a sus redes y etiquetar a la misma funcionaria. Y nos dicen que fue tal el éxito, que se agotaron. 
¿CALZADA Y KURI YA PACTAN LA ALIANZA LOCAL ENTRE EL PRI Y EL PAN? Ayer hubo un encuentro 
entre el gobernador Mauricio Kuri y el exgobernador priista, José Calzada. Inevitablemente surgió la 
pregunta: ¿Ya cocinan la alianza local entre el PRI y PAN?, pues nos recuerdan que don Pepe es visto como 
un líder moral dentro del tricolor, cuya dirigencia formal es encabezada por Abigail Arredondo, mientras 
que en el PAN queretano la presidencia es en José Calzada encabezada por Leonor Mejía, pero Mauricio es el 
jefe de facto. Calzada, nos cuentan, no dejó pasar el momento para comentar con los reporteros que hay 
condiciones naturales para una alianza entre el PRI y PAN y de paso también dio su bendición a Guadalupe 
Murguía para ser candidata a la alcaldía capitalina. (EUQ 2)  
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
DESAYUNA KURI CON CALZADA. El gobernador Mauricio Kuri, se reunió ayer por la mañana con el 
exmandatario José Calzada Rovirosa para abordar temas políticos. En entrevista, dijo que se ha reunido con 
otros exgobernadores y que del priista podría recibir buenos consejos. “Lo invité a desayunar aquí a casa de 
gobierno, platicamos; para mí es muy importante la experiencia de los exgobernadores y me he juntado con 
varios, y por supuesto, el gobernador Calzada, que hizo una gran gestión, es parte de los que me podrían dar 
buenos consejos”, dijo. DA EXGOBERNADOR ESPALDARAZO A MURGUÍA. Por su parte, José Calzada 
Rovirosa aseguró que ni él ni su esposa Sandra tienen aspiraciones políticas de cara a la próxima contienda 
electoral. Y externó su visto bueno sobre el desempeño de Guadalupe Murguía, actual secretaria de Gobierno 
del estado, a quien calificó como una mujer seria, firme y trabajadora. Subrayó que la capital está lista para 
ser gobernada por una mujer. “Independientemente de algún cargo de elección popular al que aspire, no sé, 
en su momento, pero tengo una magnífica opinión de ella como secretaria de Gobierno”, apuntó. NAVA, 
ENTRE LOS TRES MEJORES ALCALDES DEL PAÍS. Que en el más reciente Ránking aprobación 150 alcaldes 
de México, de Mitofsky, el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, se ubicó en la tercera posición 
(58.9 por ciento); solo por debajo del morenista Juan Ángel Flores (68.9 por ciento), de Jojutla, Morelos, y del 
panista Jesús Nader Nasrallah (67.1 por ciento), de Tampico, Tamaulipas. La encuesta, levantada en 
diciembre entre personas mayores de 18 años con dispositivos móviles inteligentes con acceso a Internet, 
colocó al alcalde queretano, según el rango de calificación, con una “alta aprobación”. La aprobación de Nava 
Guerrero incrementó en relación con el conteo de octubre, cuando obtuvo un 58.7 por ciento. Además, en 
esta ocasión, se posicionó como el segundo alcalde mejor evaluado del PAN. En la encuesta aparecen 
también el alcalde de San Juan del Río, Roberto Cabrera Valencia, en la posición 121, con una aprobación del 
36.8 por ciento; y el de Tequisquiapan, José Antonio Mejía Lira, en el lugar 142, con una aprobación del 30.9 
por ciento. El último lugar, el 150, lo obtuvo la alcaldesa de Gómez Palacio, Durango, Juana Leticia Herrera 
Ale, con una aprobación del 24.9 por ciento. (CQRO 2)  
 
FUEGO AMIGO / LOS REYES DEL BIENESTAR 
Los Reyes del Bienestar han andado repartiendo juguetes y alegrándole la vida a muchos niños. Por cierto, el 
de la derecha se parece muchisimo al subdelegado regional de la dependencia federal, Humberto Segura, 
cercanísimo al senador Gilberto Herrera Ruiz desde sus tiempos de la UAQ. ¿A poco no? (PA 1)  
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FUENTE DE EL MARQUES / DON SALVADOR, EL CIELO PUEDE ESPERAR 
Por Juan Antonio del Agua 
Este jueves se cumplieron 41 años de la muerte del canónigo  SALVADOR SEPTIÉN URIBE que se 
desempeñó como vicario general de la Diócesis y a quien los feligreses consideraron un santo y han 
solicitado al Vaticano su beatificación con numerosos testimonios sobre milagros atribuidos al ilustre 
sanjuanense que curaba enfermos y daba fertilidad a las mujeres. Lo recordamos con respeto. Agua bendita 
para la capillita. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS / EL REENCUENTRO DE KURI Y CALZADA 
Por Sergio A Venegas Alarcón 
Se fortalece la posibilidad de la alianza local PAN-PRI. Las cartas a los Reyes: senadurías las más solicitadas. 
Rogelio, Mario, Luis y Roberto buscarán los escaños. Historietario: Lupita en la terna con Pancho en 2009. 
Sin rencores. Si aplicamos la conseja de que en política lo que parece es, ayer quedó amarrada la versión 
local de la alianza PAN-PRI luego del sorpresivo desayuno del gobernador Mauricio Kuri González y el ex 
mandatario priista José Calzada Rovirosa en la Casa de Gobierno, caracterizado por el primero como una 
reunión de amigos. Para lo nacional, ya sabemos, Alejandro Moreno “Alito” hasta modificó los estatutos 
adhiriéndose a la carta de Acción Nacional para la Presidencia de la República, sea cual sea. Faltaba por 
afinar detalles en el estado, aunque aquí el tricolor sea tercera fuerza, pero suma, sobre todo para enfrentar 
juntos a Morena. En realidad poco se reveló del encuentro sostenido, pero quedó claro el apoyo priista a la 
muy factible candidatura de Lupita Murguía para la presidencia municipal de Querétaro, en poder del PAN 
desde hace varios trienios. El mensaje fue claro porque es bien conocida la ascendencia de José Calzada 
sobre la dirigencia estatal del Partido Revolucionario Institucional, presidido por Abigail Arredondo, así 
como sobre sus discípulos Paul Ospital, María Alemán y otros muchos que crecieron a su amparo. A pregunta 
de los reporteros el ex gobernador  “sin colores” dijo no tener aspiraciones políticas, igual que su esposa 
Sandra, aunque es bien sabido que político que respira, aspira. El tema da para mucho más, pero queda clara 
la fina operación política detrás de este encuentro al que Pepe llegó muy de camisa azul y con franca 
disposición al diálogo, en una mañana infernal bombardeada con las informaciones de la captura de Ovidio 
Guzmán y la muerte del  “Neto”, todo a unos días de la visita del presidente de los Estados Unidos, Joe Biden y 
del canadiense Justin Trudeau. Rumbo al 2024, tanto en lo nacional como en lo local, el PAN tiene mano. Aquí 
le ganó a Morena en el 2021 con 30 puntos de diferencia y además de la gubernatura tiene la mayoría en el 
Congreso Local, senadores, diputados federales y los principales ayuntamientos, incluidos Querétaro, San 
Juan del Río, Corregidora y El Marqués. Sin embargo se conserva un priismo duro y leal que aporta varios 
puntos en los comicios y fuerza popular en colonias y comunidades. En la reunión de este jueves, en víspera 
del Día de Reyes, participó el jefe del gabinete estatal, Rogelio Vázquez Mellado, sin duda el hombre más 
cercano a Mauricio Kuri, que lo acompaña hasta las audiencias con el presidente de la República. Calzada 
llegó solo. Después del desayuno con Kuri, salieron juntos, cruzaron nuestra Plaza de Armas yatendieron a 
los medios. Atrás quedaron los desencuentros políticos y hasta el incidente de Josecho en la comida con los 
ex gobernadores. De hecho Calzada asistió al primer informe de Mauricio el año pasado, eso sí, lo sentaron 
lejecitos de Francisco Domínguez. Y, bueno, ya ni hablar de la alternancia del 2015, cuando el PRI le entregó 
al PAN, sacrificaron a Roberto Loyola Vera y Pepe fue nombrado secretario de Agricultura. ¡Ah, la historia!. -
BLANCAS Y NEGRAS- Cartas a los Reyes. Algunos de nuestros políticos han hecho peticiones que no 
podrán ser atendidas, como las del secretario de Desarrollo Social Agustín Dorantes y el diputado federal 
Felifer Macías que quieren el Centro Cívico y parece apartado para una mujer, la Dama de Hierro le dicen y 
despacha en la Secretaría de Gobierno: Lupita Murguía, de quien hasta el priista Pepe Calzada se expresó 
muy bien y de la posibilidad de que sea candidata a la presidencia municipal de Querétaro. Por Morena, la 
segunda fuerza política, no se ven las cosas tan claras para la capital. La anterior la perdió Arturo 
Maximiliano y ahora, si va mujer, podría ir Paloma Arce, actual delegada de Semarnat y ex coordinadora de la 
bancada en la legislatura anterior, aunque también se ha mencionado a la rectora de la UAQ Teresa García 
Gasca, pero todo va a depender de cómo se resuelve la sucesión presidencial, en donde el senador Gilberto 
Herrera -jefe real- va con Claudia Sheibaum. Y luego están las posiciones en el Congreso de la Unión, en 
donde los actuales tienen la opción de reelegirse: Botello y Estrella del PAN y Gilberto de Morena, además de 
la mayoría de los diputados federales por Querétaro, todos azules, aunque deben tenerse en cuenta a dos 
destacados miembros del equipo estatal: Rogelio Vega Vázquez Mellado, jefe del gabinete y Mario Ramírez 
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Retolaza, oficial mayor de Gobierno. Otros que también mandaron sus cartas a los Reyes Magos con mucha 
anticipación son los presidentes municipales de Querétaro y Corregidora, Luis Nava Guerrero y Roberto Sosa 
Pichardo, pidiendo escaños, que son codiciadísimos porque seis de los últimos gobernadores (Camacho, 
Palacios, Burgos, Calzada, Domínguez y Kuri) salieron precisamente de la Cámara Alta. Y pudieron ser siete, 
de no haber perdido Fernando Ortiz Arana. Por lo que ve a los ex gobernadores, si le creemos a Calzada y 
Domínguez, ninguno tiene ya aspiraciones o posibilidades de contender, con excepción del diputado federal 
Ignacio Loyola Vera que -necio que es el pueblo- sigue activo. No así el decano Mariano Palacios, Enrique 
Burgos, Paco Garrido y mucho menos el interino Jorge López Portillo. Agréguele que, si como se avizora, se 
consolida la alianza opositora, PAN y PRI presentarían candidaturas comunes, en donde el primero -antiguo 
contrincante- tiene mayoría y podría compartirle algunas diputaciones locales o presidencias municipales al 
tricolor. A ver qué dicen los Reyes. -JUGADA TRAS JUGADA- Y más. Roberto Cabrera Valencia, que acaba de 
darle una sacudida a su gabinete, buscará la reelección en San Juan del Río, opción que ya no tienen Luis 
Nava de Querétaro, Roberto Sosa de Corregidora ni Enrique Vega Carriles en El Marqués, a quienes el 
PAN buscará alternativas como legisladores o eventualmente en la estructura del gobierno estatal. Sin 
olvidar que hay una segunda fuerza política, Morena, que a pesar de ella y de sus pugnas internas, ha 
avanzado en algunas partes de la entidad y cuenta con el respaldo del presidente más fuerte de los últimos 
sexenios. Quien definitivamente no parece tener claro su porvenir es el ex candidato presidencial del PAN, 
Ricardo Anaya Cortés, quien permanece autoexiliado en el extranjero, probablemente en Estados Unidos, y 
no puede arriesgarse a pisar suelo mexicano y mucho menos a hacer campaña. Eventualmente podría ser 
considerado como candidato a senador de lista, en los primeros lugares, claro. Así las cosas hoy. -EL 
HISTORIETARIO- 2009. Todo parecía resuelto a favor de la secretaría de Educación del Estado, 
Guadalupe Murguía Gutiérrez, como candidata del PAN a la presidencia municipal de Querétaro. Por su 
indiscutible capacidad y el apoyo del gobernador Francisco Garrido Patrón, su ex compañero de la Escuela 
Libre de Derecho, quien abiertamente se declaró a favor de ella. La también ex secretaria de gobierno con 
Ignacio Loyola Vera, había construido acuerdos con diversos actores políticos, como su amigo el presidente 
Armando Rivera Castillejos y otro aspirante y posible aliado: Arturo Maximiliano García. La elección interna 
se cerró entre ella y Francisco Domínguez. Y fue entonces cuando Arturo Maximiliano le dio la espalda a 
Lupita y sumó sus apoyos a Pancho, que después sería senador y gobernador y  lo bloquearía y perseguiría 
como a muchos otros. Hoy Murguía, que ha colaborado con cuatro gobernadores y ha sido presidenta de los 
diputados federales en San Lázaro, vicepresidenta del Senado y dos veces secretaria de Gobierno, parece 
encaminada a suceder -si los panistas y los electores así lo deciden- a Luis Nava. Con dos señales más: Arturo 
Molina Zamora, actual secretario de Gobierno en la capital y Chepo Sáenz, electo el año pasado como 
presidente del PAN en Querétaro, son aliados de Lupita. La política es así. -LA FRASE DE LA SEMANA- Casa 
de Gobierno. Fue una reunión de amigos: Mauricio Kuri, a propósito del desayuno de ayer con Pepe 
Calzada. Jejeje. -JUGADA FINAL- Tricolores. A los aspirantes priistas que deberán apechugar y sumarse a 
las candidaturas de panistas -por primera vez en Querétaro- un revolucionario e institucional ¡Jaque Mate! 
(PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
MAURICIO KURI es un claro ejemplo de que, como decía el estadista francés Charles de Gaulle, la política es 
un asunto demasiado serio como para confiárselo sólo a los políticos. No recuerdan que su pasado como 
empresario y ciudadano proactivo lo han llevado a poner orden y tomar el control tanto en el PAN, como en 
el PRI. Cosa de ver a los calzadistas que laboran en diferentes dependencias; así que ¿quién trae el poder en 
la entidad? Líderes. Algunos no cambian. Nos comentan que algunos personajes disfrazados de “líderes 
sociales”, explotan niños y mujeres indígenas, que son los mismos que con fines políticos, tratan de 
adueñarse de espacios públicos. No nos sorprendamos si aparecen para victimizarse y tratar de llamar la 
atención. Andrés MANUEL LÓPEZ OBRADOR EN 2014:   “ La detención de Joaquín Guzmán Loera no 
resuelve el problema de fondo, pero le sirve a EPN y a la mafia del poder para hacerse publicidad”. El 
tabasqueño decía también a veces: “aplica”, pero ¿aplica con Ovidio Guzmán? AMLO comienza a resolver 
pendientes. Ya se ha enlistado una gran cantidad de órganos que están incompletos porque en Palacio 
Nacional simplemente van pateando el bote y hasta los dejan casi inoperantes. Por ahora ya envió 
propuestas para las vacantes (una) en el Banxico y (dos) en la Comisión Federal de Competencia Económica. 
Pero la lista es larga… (P)  
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EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
CAE MOTO - RATÓN: El asaltante de mujeres que operaba desde una motoneta, fue localizado y presentado 
ante la FGE. Luis Ferrusca titular de la SSPMQ, encabeza la detención del abusivo sujeto, tendrá que 
responder por sus actos. Faltaba más. (N 1) 
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